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现代社会的生活方式呈现出
多元化，家访的内容与形式也一
样，都是时代变迁的体现，我们不
必因为新形式的出现而觉得有失
体统。以前不曾有过的形式，现
在出现了，并不代表是不合理的
东西，只不过时代在变迁，新事物
顺应时代需求而生了。这种需
求，更体现在现代人的自我意识

上。现在每个的私人空间意识、
隐私权保护意识逐渐增强，从家
长们的角度来说，他们未必从心
底十分接受这样一位从未谋面
的“客人”直接到家中，即使这个
人的身份是孩子的老师，如果心
理上有了这样的一个抵抗，势必
也会影响双方的交流。所以我
觉得，老师选择在外与家长进行

访谈，也是出于尊重个人隐私的
一个好做法。现在除了传统家
访形式，还包括电访、信访、面
访、约访、座谈会等各种形式，所
以不必拘泥于具体哪种操作方
式，我们的目的还是为了更多地
了解孩子，与家长们能够更好地
交流，一起更好地为孩子的教育
努力。

家访的形式其实并不重要，
虽然我是一个偏传统的人，也更
欢迎老师能够来到家里。老师
到家里家访，能够了解到孩子所
处的家庭氛围和环境，看到我们

家长给孩子做出了哪些准备，
老师也可以为此提出更好的意
见和建议，沟通的内容上可能更
细致贴心。但是，如果老师做出
这样新的安排，我也很乐意接

受。我觉得家访的本质是老师
和家长的沟通，而沟通的重点则
在于真诚，只要在这个基础上，
至于具体以什么形式体现都是
次要的。

九月份儿子就要念幼儿园
了，这两天老师就要上门做第一
次家访，我还是有些紧张的。从
老师方面来说，大夏天跑家访真
的太辛苦了。我有一位朋友就是
老师，曾经听他说一个星期跑了
40家，其中还有些家庭户口是挂

靠的，真正居住地却是离学校很
远，所以一家家上门对老师来说
工作量非常之大。其次，从我个
人角度而言，我感觉咖啡馆环境
比较舒服，比在家里要放松。在
咖啡馆的环境更能让人感觉到双
方在平等地交流，家里的环境则

更有招待“客人”的感觉，有时不
免显得拘谨，而且这位“客人”是
你不曾接触过、不熟悉，不知道他
喜好的人。所以我觉得在一个

“第三方”的场合下，双方都会更
舒服放松，交流也更畅通，我个人
非常乐意接受这种新的方式。

我觉得去咖啡馆家访比较
好，比老师挨家挨户直接上门
要 有 效 率 。 和 传 统 的 家 访 相
比，在外面的场所家访对老师
和家长来说都更加轻松。但从
那个新闻事件本身来说，我觉
得他安排得有点仓促，每小时
安排 3 名家长，像集体面试一
样一个一个谈。我觉得应该给
家 长 创 造 一 个 比 较 轻 松 的 环
境，其实每个人和老师交流二

三十分钟也就够了，我不希望
老师给家长限定时间。老师可
以 排 出 十 天 时 间 都 等 在 咖 啡
馆，家长有空就可以来找老师
单独聊。

老师是否能了解学生，其实
和地点没有太大的关系，和老师
谈话的方式有一定关系。如果老
师用“一对三”的方式和家长交
流，家长不可能很坦白地和老师
说出自己的情况，毕竟旁边还有

别的家长。如果是“一对一”的方
式，时间又比较宽松，没有旁人干
扰的话，和在家里家访的性质是
一样的。如果家里没什么特殊情
况，老师也没有必要特地到家里
来了解，学生在学校的主要目的
是学习，家里的情况老师没有必
要知道。若情况实在特别特殊，
家长也可以和老师在交谈中反
映，老师不一定要上门来看才知
道。

上海市燎原双语学校五四办 班主任叶子老师

虹口区第四中心小学五年级 亮亮家长陈健

汇龙幼儿园小班 冯一一家长张瑶

红星幼儿园大班 丁丁家长王瑾

“咖啡馆家访”引热议 形式不 拘泥 沟通更重要
还有一周就要开学了，不少学校迎

来“家访季”。有消息称，上海某小学的
一位老师，新接任三年级班主任后，邀
请家长们在指定时间到达学校附近的
一家咖啡馆，三人一组，进行一个小时
的面谈。两天时间，近40位家长先后
在咖啡馆与老师见了面。这种新型的
家访方式引发热议，老师和家长分别持
有怎样的观点呢？

青年报 于诗婕 邵炯

可见，两种家访形式都

有人选择。有人认为在咖啡

馆家访效率更高，只要人到

齐、时间够，老师、学生和家

长三方之间的交流效果并

不会打折扣，新形式还能减

轻老师的负担。也有人认

为通过传统的家访形式，老

师能更全面地了解学生的

情况。不同的家庭有不同

的需求，两种家访形式各有

特色，不能简单地否认其中

之一，只有尝试过，才知道哪

种方式更适合孩子。

倾向新形式

青年报 于诗婕

不知不觉，两个月的暑假过

去了，学生们即将迎来开学季，有

些学校也已组织学生返校交代开

学事宜。文具店门庭若市，不少

家长陪着孩子挑选学习用品，连

叹“预算不够”。在这里笔者为您

推荐一些开学季必备品，希望能

够帮助节省开支、提高效率。

书包 现在学生的课程越来

越丰富，上学必须有只背包用来

装课本。在书包的选择上，最重

要的就是看用料是否安全。如果

书包有很重的煤油味或塑料味，

最好不要选用这种书包了。书包

的颜色可选择红色、黄色、橙色这

种比较鲜艳的颜色，以便放学时

家长能够一眼看到孩子。当然也

不是所有学生开学都需要买书

包，如果去年的书包没有坏，家长

就没必要买新书包了。

铅笔 不管在哪个年级，铅笔

都是必备品。平时写作业可以选

择硬度为2H或者HB的铅笔。自

动铅笔的铅芯最好选择无香味

型，有些香味的成分可能会对孩

子的健康产生影响。如果学校有

需要涂写答题卡的考试，建议备

也备一些2B铅笔。

水笔 虽然大多数学校对低

年级的学生还没有使用水笔的要

求，但不同颜色的的水笔在学习

中仍有很大用处。红色笔可以对

作业进行自我批改，蓝色笔可以

用来订正考卷中的错误。用双色

青年报 于诗婕

近日，儿童社会体验英语小
镇LittleSOCIUM立秀宝在其国内
首家旗舰店举行了开业庆典暨嘉
年华活动。到场的嘉宾不仅参观
了立秀宝多达51个的模拟职业
场馆，也实地观摩了孩子们在立
秀宝小镇的职业体验过程，感受
十分新奇。

在孩子们的体验过程中，立
秀宝均配备了专业的职业培训师
全程陪同，引导孩子按照真实的
场景分角色体验。并在场馆中设
置了“角色扮演”、“问答时间”、

“动手实践”、“成果展示”、“课后
感言”等丰富的体验环节，让孩子
乐在其中，更有效地激发出了他
们的学习兴趣及主动性，也让孩
子们更快地融入体验场景和角
色。在部分英语场馆中，孩子还
能在高还原的场景下获得专业的
英语培训课程。

不少在现场的家长认为，孩
子能通过在立秀宝的体验学习
到传统教育模式所缺乏的职业
知识，并能接触到更多的专业英
语词汇，这有利于提升孩子的自

信心、专注力和英语学习的自主
能力。在这里家长和孩子们还
可以通过官网、微信公众号及
APP，或在现场使用智能手环及
自助服务机等智能设备实现亲
子配对、实时定位、自助预约等
功能。据悉，立秀宝是国内首
家使用一站式智能设备的亲子
乐园。

除了细节化的体验空间设计
外，部分场馆的体验内容与知名
企业及品牌共同合作研制开发，
例如“银行”、“加油站”、“电台”
等，体验项目的设计上具有一定
的时尚性及专业性，高度还原真
实的社会场景，在场景搭建和道
具准备上都十分注重细节，给予
孩子最专业的体验内容和最真实
的体验感受。

在开业典礼的当天，其旗下
品牌LITSO English也宣布正式上
线，LITSO English是立秀宝全新
推出的专为儿童设计的英语学习
中心。该中心的课程均源自剑桥
大学的专业英语教程，辅以立秀
宝欢乐独有的职业场景，力求为
孩子打造一种最接近母语学习的
英语学习体验系统。

青年报 于诗婕

近日，由爱贝国际少儿英语
中国总部主办的第四届“Speak
Out”全国总决赛将在上海喜玛拉
雅艺术中心大观舞台举行。

当天，从全国五万多名学员
中脱颖而出的 100 多位小选手
当天参与激烈角逐，他们个个
精气十足，饱满自信，直面挑
战，通过标准的英语发音、高超
的英语水平和机智的应变能力
一展风采。

比赛共分为 Global StageI
（幼儿组）、Global Stage II（低龄
少儿组）和 Global Stage III（少
儿组）三个组别进行，共分为自我
介绍、才艺展示、认读、看图说话
和问答五个环节组成。爱贝国际

少儿英语总部学术教研总监吴瑕
表示，最后一个环节是评委现场
提问一个生活当中的小问题，看
看他们的交流能力、听力的理解
能力等等，小选手们都有非常棒
的表现。

专家评审团由上海外国语大
学教授、博士生导师，教育部基础
教育课程教材专家工作委员会委
员梅德明、大同中学高级英语教
师黄火箭等共八位行业、教师、学
术和教育专家组成。

最终，当天的全国总决赛选
取每组别的一等奖1名、二等奖2
名、三等奖3名，依次获得10000
元、5000元、3000元现金奖学金、
奖杯、奖状和奖品。所有组别还
选出了爱贝未来之星10名，最佳
舞台形象奖3名。

立秀宝开展实景职业体验式教学

爱贝国际少儿英语风采大赛举行

开学必备用品
攻略

笔将学习内容区分开来，不仅方

便老师批改，学生复习时也能一

目了然。

笔记本 上课记笔记、完成

课后作业、写备忘录都需要笔记

本。学生可以为每门课都选择

一本笔记本，为了给书包“瘦

身”，这里推荐软面抄。也可以

买一本大活页本，把所有的笔记

都一本上。如果学校老师对笔

记本有特殊要求，请务必按照老

师要求选择。

手表 手表是很常用的工

具，给孩子一只手表，在考试时

孩子就能更合理地分配做题时

长。有些智能手表还有定位和

电话功能，家长能够随时知道孩

子的动向，但在保证孩子安全的

同时，孩子的注意力也会被这种

新颖的手表分散。

保温杯 喝温水对身体有

好处，常备保温杯就减少了去

小卖部买水的麻烦。保温杯不

仅可以保温，还能保冰，夏天的

时候若想喝冰饮，家长可以早

上制作好冰茶倒入杯中，既健

康又环保。

今年，我们的老师在家访之
前有让我们选过是去家里、学校
附近的场所还是开学后面谈。
之前几年老师都采用了到家家
访的方式，我觉得去咖啡馆家访
的方式很新颖，而且可以看看孩
子在外面的应变能力，所以我这
次选择去学校附近的场所做家
访。对于在咖啡店里饮料谁付
钱我觉得无所谓，能够看到孩子
在外的表现我觉得很好。有些
家长可能因为家里比较乱或者
别的特殊原因，不太方便让老师
进来，因此选择让老师去外面家
访，这种情况非常正常。

这两种家访方式我都能够
接受，但我觉得家访还是应该来
家里来更好，老师一方面可以更

全面地了解孩子，另一方面可以
看看家里的情况，因为和孩子一
起生活的人和孩子所生活的环
境都会影响孩子的成长，老师来
家里就能更直观地看到这些情
况，百闻不如一见，有些事情我
们家长也不一定能讲清楚。老
师作为专业的教学者肯定能够
注意到更多和教学相关的细节，
我们家长向老师反映的内容有
时倒不一定对孩子学习有很大
帮助。我认为新的老师有必要
对孩子进行家访，在开学前进行
家访，老师就能更快地了解学生
的情况，在学校里能够更好地展
开教学。如果之后几年是同一
个老师继续教授学生，倒不是很
有必要年年都到家里来家访。

我觉得家访还是应该到学
生家里去，这样就可以了解家庭
的情况、孩子的成长情况和家庭
的文化。到咖啡馆里家访会让
人觉得有点商业化，毕竟到咖啡
馆就要消费，成本相较传统方式
比较高，这样家长和老师都会有
压力。传统的家访方式虽然可
以更好地了解学生，但有的家长
不喜欢老师家访，我曾在一名学
生家门前等了半小时，家长都不
应门，可能家长会觉得家访打扰
了他们的生活。如果家长不希
望老师进家门，我希望尊重家长
的选择，我觉得可以在学校里和
家长进行交流，甚至电话里也可
以交流，交流的方式有很多种，
平时让一些家长聚在一起讨论

也可以，家长可以选择其认为便
利的方式和老师交流。

如果家长愿意老师进家门
家访，则传统家访不失为一种了
解学生的好方式。虽然在外交
谈老师也可以通过家长之口了
解基本情况，但进入家门能够更
直观、全面地了解学生所处的环
境。父母的言谈举止、家庭摆
设、干净脏乱程度都能反映出孩
子的家庭状态。学校不应该只
是一个教学科理论的地方，更是
一个陪伴孩子成长的地方，通过
传统的家访，老师可以将所看到
的、家长所说的和学生在校的表
现相结合，更深入地了解孩子的
性格特征，更好地帮助孩子学习
成长。

九峰实验学校 初一年级 数学老师章华 五角场小学 五年级 越越家长朱艳

倾向传统形式

青年报 邵炯

近日，奉贤区学生艺术团舞
蹈二团一行30人作为国际文化交
流小使者，应邀前往英国参加

“2017爱丁堡国际艺术节”。
爱丁堡国际艺术节创始于

1947 年，是世界上持续时间最
长、规模最大的文化节庆活动之
一。今年适逢中英建交 45 周
年，爱丁堡国际艺术节创办70周
年，在中国驻爱丁堡总领事馆的
支持下，奉贤区学生艺术团舞蹈
二团的孩子们以“国际文化交流
小使者”的身份，应邀参加此次
爱丁堡国际艺术节活动，在国际
的平台展现贤城少儿的艺术才
华，弘扬中华民族文化，同时开

阔眼界感受来自世界各地不同
的人文艺术。

8月18日下午，孩子们首次
亮相于皇家一英里参加路演。舞
蹈小精灵们以饱满的热情、优美
的舞姿向流连在大街上的各国游
客展示东方少女的神韵，博得了
外国友人的击掌赞赏。次日，孩
子们到达爱丁堡参加正式演出，
表演的节目有：舞蹈《茉莉花》、中
西舞蹈串烧《向天歌》、《蓝鸟变
奏》、《玫瑰花中的女孩》、《四小天
鹅》、独舞《梦回丝路》等。

爱丁堡市市长、中国驻爱丁
堡总领事、欧亚文化交流协会会
长等领导、嘉宾高度称赞奉贤学
子的精彩演出，并与舞蹈二团的
师生们合影留念。

奉贤学生艺术团舞动爱丁堡

结语


